

Conception phrénologique de la folie selon Spurzheim

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb035_A_f0294

SourceBoite_035_A-15-chem | Autour de Pinel.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Spurzheim, Johann Gaspar](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 30/11/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Conception phénicienne de la folie 294
s / Sturzheim

A. St. évoque d'abord que "la cause de la folie est corporelle"

"Je ne conçois pas ce qu'il fût immobile, tel que l'âme peut tomber malade. Et me semble que cette doctrine serait plus dangereuse pour l'immobilité de l'âme ... J'admettrai une chose c'est que l'âme immobile soit enfermée dans le corps. Ses facultés ont besoin d'instruments corporels pour manifester, et ces manifestations qui ne peuvent avoir lieu sans ces instruments corporels, sont modifiées. Diminuées, augmentées ou dérangées, c'est la disposition des instruments."

(ff 106. 107)

B "La cause machiavélique de la folie est dans le verrou."

BnF
MSS

"Nous considérons chaque partie du ^{corps} ~~corps~~ verrou, et du verrou ce qui indique l'état de l'âme en l'homme. Ces deux fonctions, mais en opposition l'une avec l'autre. Je répète ... que les manifestations de chaque faculté primitive dépendent d'un tel ou tel organe particulier. Quels deux seront pourraient reconnaître, ou activer que la cause machiavélique

de la folie est corporelle, que l'assise utérine
le verreau, que la cause du désordre du cœur
fut haine de chaque faculté vient des affections
qui sont cérébrales." (p 135)

"Premièrement la folie n'est pas l'âme malade,
le verreau n'est qu'un organe des fonctions cérébrales
combinées dans l'impossibilité de malades de
connaître leur état maladif, ou d'exercer l'influence
de leur volonté sur leurs actions. Les portes cérébrales
sont le siège de la folie, et le poumon est le
siège de la dyspnée, et perturbe le siège de
la dyspepsie." (pp 141-142)

Les causes idéologiques de la folie

"Les cervaux de ce forme et grandeur peuvent
tomber malades. Cependant, de ce que certains
yeux sont à risque à l'inflammation et que
toujours au phthisie, et que le malade
peut à configuration des pleines, phthisi-
que etc..., de ce ne pouvant que certains
cervaux soit à risque à tomber malades. Et
que certaines configurations de la tête favorisent
au folie" (pp 165-166)